

Acta de la Decimoctava Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Siendo las diez horas del jueves 29 de octubre del 2020, se reunieron las y los integrantes de las Comisiones Edilicias de Medio Ambiente, Asuntos y Coordinación Metropolitana y Hacienda Pública, en el Salón Anexo a Cabildo, para llevar a cabo la Decimoctava Sesión Ordinaria, de conformidad con el siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- I. Lista de asistencia y declaración de quórum legal.
- II. Aprobación del orden del día.
- III. Lectura y en su caso aprobación del acta de la Decimoséptima Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente de fecha 21 septiembre del año en curso.
- IV. Dictamen que resuelve el turno 120/20, correspondiente a la iniciativa de los regidores Miguel Zárate Hernández y Víctor Manuel Páez Calvillo, que tiene por objeto la suscripción del Ayuntamiento de Guadalajara a la organización DS Latinoamericana A.C.
- V. Comparecencia del Director de Parques y Jardines, Jesús Álvarez Martínez con la finalidad de que exponga su informe anual de actividades.
- VI. Asuntos varios.
- VII. Clausura de la sesión.

1. Lista de asistencia y declaración del quórum legal.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Damos inicio a esta sesión ordinaria de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente solicitándole al Secretario Técnico registre la asistencia y la verificación de quórum legal.

Secretario Técnico Ing. José Félix Chávez Moreno: Buenos días regidores, regidoras, como ordena el señor presidente.

Comisión Edilicia de Medio Ambiente.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo	Presente
Regidora María Cristina Estrada Domínguez	Presente
Regidor Hilario Rodríguez Cárdenas	Justificante
Regidora Rosa Elena González Velasco	Presente
Regidor Benito Albarrán Corona	Justificante
Regidora Claudia Gabriela Salas Rodríguez	Presente



Síndica Patricia Guadalupe Campos Alfaro

Presente

Regidora Claudia Delgadillo González

Justificante

Regidor Rosalío Arredondo Chávez

Presente

Regidor Hilario Rodríguez Cárdenas

Justificante

Regidor Miguel Zarate Hernández

Presente

Regidor Jesús Eduardo Almaguer Ramírez

Justificante

Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidor Miguel Zárate Hernández

Presente

Síndica Patricia Guadalupe Campos Alfaro

Presente

Regidora Rosa Elena González Velasco

Presente

Regidor José de Jesús Hernández Barbosa

Presente

Regidor Luis Cisneros Quitarte

Presente

Regidora Verónica Gabriela Flores Pérez

-

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Existiendo quórum en las tres comisiones doy por declarado el quórum legal y plateamos la aprobación del orden del día, el cual les que circulado a todas y todos ustedes planteando lo siguiente:

2. Aprobación del Orden del Día.

1. *Lista de asistencia y declaración de quórum legal.*
2. *Aprobación del orden del día.*
3. *Lectura y en su caso aprobación del acta de la Decimoséptima Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente de fecha 21 de septiembre del 2020.*
4. *Análisis y en su caso aprobación de los dictámenes que resuelven el siguiente turno:
Dictamen que resuelve el turno 120/20, correspondiente a la iniciativa de los regidores Miguel Zárate Hernández y Víctor Manuel Páez Calvillo, que tiene por objeto la suscripción del Ayuntamiento de Guadalajara a la organización DS Latinoamericana A.C.*

5. *Comparecencia del Director de Parques y Jardines, Jesús Álvarez Martínez con la finalidad de que exponga su informe anual de actividades.*
6. *Asuntos varios.*
7. *Clausura de la sesión*

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Tienen algún comentario o alguna aportación al orden del día, regidor, regidora, si no es así en votación económica le solicito que los que estemos a favor, favor de levantar su mano, aprobado por unanimidad.

3. Lectura y en su caso aprobación del acta de la Decimoséptima Sesión Ordinaria de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente celebrada el 21 de septiembre del 2020.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Por lo que pasaríamos al punto número tres, se les informa que recibieron ustedes con anticipación el acta de la sesión que está en comento y se les pide si se obviar la lectura, si es así favor de levantar su mano, se aprueba, se les pregunta si tienen alguna consideración sobre el acta, si no es así se propone aprobarla los que estén a favor, favor de levantar su mano, por unanimidad se aprueba el acta decimosexta sesión ordinaria de la comisión edilicia de Medio Ambiente celebrada el día 05 de Noviembre del 2020.

4. Lectura, discusión y en su caso aprobación del dictamen que resuelve el turno 120/20 correspondiente a la iniciativa de los Regidores Miguel Zárate Hernández y Víctor Manuel Páez Calvillo que tiene por objeto la suscripción del Ayuntamiento de Guadalajara a la Organización DS Latinoamericana A.C.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Se propone el dictamen que resuelve el turno 120/20 correspondiente a la iniciativa de los Regidores Miguel Zárate Hernández y Víctor Manuel Páez Calvillo que tiene por objeto la suscripción del Ayuntamiento de Guadalajara a la Organización DS Latinoamericana A.C; por lo que le pido al Secretario Técnico José Félix Chávez nos dé una breve reseña de lo que se trata.

Secretario Técnico José Félix Chávez: La iniciativa trata de cómo manejar e integrar los residuos residuales por lo que se presenta la iniciativa de que se integre el municipio de Guadalajara a colaborar con la organización DS Latinoamérica A.C. para apoyos cursos, conferencias, asesorías, sobre el manejo de los desechos sólidos.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Alguien tiene alguna consideración de este dictamen, adelante Regidor José de Jesús Hernández Barbosa.

Regidor José de Jesús Hernández Barbosa: Si nos pudieran precisar cuáles serán los beneficios para el ayuntamiento de Guadalajara y esta suscripción, si es solamente recibir boletines, información o hay alguna participación en algunas reuniones internacionales o vistas de algunos de ellos, por favor.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Esta asociación civil tapatía, que es parte de la red internacional de las empresas, universidades que están involucradas en el medio ambiente, ahorita les comento el nombre de la asociación internacional pero la virtud de esta asociación es totalmente tapatía esto es, aquí se funda el Guadalajara, es la única con representación nacional bajo estas características esta asociación civil lo que presta son servicios de capacitación, servicios de asesoramiento y toda la información que genera en la red

internacional que participa, la suscripción a esta red es de 30 mil pesos no es realmente oneroso y sobre todo para los tiempos que se vienen es mucho muy importante que nosotros tengamos atreves de las asociaciones civiles y ciudadanas tener la información suficiente y necesaria para ver todo el tema de manejo de residuos, porque como ustedes lo saben traemos una mesa en específico de CAABSA donde estamos tratando el tema del manejo de residuos, el vertedero de los Laureles esta prácticamente por cerrar y se tiene la idea de abrir un nuevo vertedero en el municipio de Tala, es información que la asociación civil nos está brindando a nosotros nos sirve para nosotros tener la experiencias internacionales y municipales que ya se tiene que esta asociación civil asesora a varios municipios varios centros urbanos y ellos asesoran en el manejo que tiene con los residuos, tuvimos una charla con la dirección de medio ambiente nos acompañó la Directora Ing. Paulina junto con nosotros los regidores estuvimos presentes con la empresa y la dirección de medio ambiente nos da su valoración técnica de que es viable para el Ayuntamiento de Guadalajara suscriba un convenio con esta asociación civil.

Regidor José de Jesús Hernández Barbosa: La siguiente pregunta ¿Estos 30 mil pesos serian en una solo pago por todavía la vida, es mensual, anual?

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Lo que dice el dictamen es única y exclusivamente por este año, el año que viene el ejercicio fiscal 2021 terminaría y dejamos a la valoración de la siguiente administración si se continua o se termina la asesoría de esta asociación, seria en el ejerció fiscal 2020 – 2021.

Regidor José de Jesús Hernández Barbosa: La última pregunta, menciona presidente que se tendrán derecho asesorías ya en temas muy particulares, la inscripción de los 30 mil pesos por un año cubre esas asesorías o las asesorías van a ser pagadas en otro momento?

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: No, las asesorías están cubiertas lo que no cubre son los gastos en congresos y en otras cosas donde nosotros participaríamos pero todo lo que tiene que ver con asesorías si, si el ayuntamiento de Guadalajara le plateara oye capacitame a toda mi dirección de aseo público en el manejo de residuos ellos vendrán y harán sus capacitaciones. Alguien más tiene otra pregunta. Se poner muy claro en el dictamen que va a depender de las partidas económicas que se vayan ejercer el próximo año, tampoco estamos obligando a que se den, se hará una valoración técnica económica. Si nadie tiene ninguna observación me gustaría someterlo a votación, los que estén a favor del dictamen, favor de levantar su mano, a favor, en contra, abstenciones, bueno por unanimidad se aprueba el dictamen 120/20 resuelve la iniciativa de los regidores Miguel Zárate Hernández y Víctor Manuel Páez Calvillo, que tiene por objeto la suscripción del Ayuntamiento de Guadalajara a la organización DS Latinoamericana A.C. muchas gracias a las comisiones que estuvieron presentes, se le invita a que si así lo desean pueden continuar en la sesión.

5. Comparecencia del Director de Parques y Jardines, Jesús Álvarez Martínez con la finalidad de que exponga su informe anual de actividades.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: A continuación, el Director de Parques y Jardines con su presentación, además se instruye al secretario técnico para que todo lo que se exponga el director podamos tener copia de ellos todas y todos los Regidores.



Director Jesús Álvarez Martínez muchas gracias por acompañarnos, te cedemos el uso de la palabra para efecto de cumplir el punto número 5 del orden día, con la finalidad de que expongas su informe anual de actividades de la dependencia que dirige.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Si, claro gracias regidor, por el tiempo que nos informaron no puede realizar una presentación para proyectar pero comenzare con las actividades de la unidad trabajo operativo y técnica.

En plantación de arbolado la dependencia de parques y jardines, contando la plaza de armas ha hecho 786 plantaciones con los estándares internacionales que nos dice la asociación internacional de Arboricultura y la asociación mexicana de arboricultura bajo esos estándares se han plantado 786 árboles con un 112% de efectividad, plantación de flores de ornato 85 063 con un 33 % de efectividad que se está trabajando.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Nos podría repetir los datos, por favor. Y doy cuenta de la presencia del regidor Miguel Zarate.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Claro, plantas de ornato son 85 063, con un 33 % de efectividad, de la plantación de rosales hemos hecho 1,062 con un 106% de efectividad plantación de pasto son 27,496 metros con 13,221 podas esto nos da un 203 % de efectividad, podas estéticas son 1,564, levantamientos de follaje 3,774, derribos peligrosos o secos 530 a perdón en total de las siete zonas de parques y jardines y control forestal se han hecho 1,027 derribos, viajes de ramas 32,162, viajes de basura 40,231, viajes de agua 6,381, mantenimientos de parques 6,910, ramas 330, árboles caídos 814, fumigación de árboles 38,390, áreas verdes conservadas 425, áreas verdes triple A y doble A 917 intervenciones y este año 67 parques dentro del programa 100 parques, de los 100 que tenemos que realizar este año. En la atención ciudadana porcentaje de efectividad de los reportes de Ciudadapp, solucionado, resuelto, validado, estos son los que se han hecho son 3,690, hemos recibido 3773 y se han hecho 3,690, efectividad de 97 % en los reportes ciudadanos, nosotros recibimos mediante esta plataforma de reportes ciudadanos, arboles caídos, ramas desgajadas, fumigación, mantenimiento de áreas verdes, recolección de basura en áreas verdes, reparación de juego, mobiliarios de áreas verdes y mantenimiento de áreas verdes, rescate y reubicación de abejas y avispa, retiro de desecho forestal, también este año tuvimos 814 árboles caídos en el temporal de lluvias, el 2019 fueron 10, 044 se bajó un 30 % por el programa de poda 2020, la zona que más se cayeron arboles con un 27% fue la zona de cruz del sur, las especies que más se caen es el ficus con un 39%, el fresno con un 26% y seria todo lo de este año, se dice fácil pero si es un gran trabajo.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Muchas gracias Director, ¿alguien desea hacerle alguna pregunta?

Regidora María Cristina estrada Domínguez: Gracias, buenos días director, reconocer que tiene muy buenos números y que a pesar de la pandemia ustedes siguen trabajando y eso es algo que hay que considerar, premiarlo y agradecerlo, tengo una duda sobre las fumigaciones del dengue, ¿ustedes las realizan?

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Si, nosotros las realizamos.

Regidora María Cristina estrada Domínguez: Y esas fumigaciones como están programas, en que colonias, cada cuando se están realizando.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Esa actividad la llevamos a cabo por órdenes de la secretaria de Salud del Estado en conjunto con la Cruz Roja, cuando ellos nos dan un tramo y ellos nos dan el producto, este año no hemos hecho porque traen un programa de deschatarrización y no se han necesitado tanto, se ha bajado mucho el tema del dengue aquí en Guadalajara.

Regidora Rosa Elena González Velasco: director Buenos días Yo también quiero felicitarlos porque creo que han tenido excelente atención en todos los casos y son unas de las dependencias más requeridas pero quisiera saber cómo están en números con todo este tema de pandemia tengo entendido que la mayoría de su personal es grupo vulnerable Cómo están trabajando con Qué porcentaje de su personal están trabajando.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Un poquito más del 50% estamos a marchas forzadas.

Regidora Rosa Elena González: No pues muy admirable que aun así estén sacando todos los pendientes y tareas.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: La verdad los muchachos se han portado muy bien han hecho mucho esfuerzo.

Regidora Rosa Elena González: Muchas gracias entonces ¿si están si tienes a tu personal resguardado y con todas las medidas?

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Sí, traemos el 50 un poquito menos del 50% del personal.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Alguien más desea hacer uso de la voz? Adelante regidor Miguel para delante regidor Miguel Zárate

Regidor Miguel Zárate: Buenos días Buenos días a todos, uno de los servicios Qué más Qué más nos piden cada que vamos a visitar a una colonia así como cuando vamos a las escuelas es precisamente los dictámenes y Las podas de árboles porque evidentemente tenemos un gran problema con árboles que no han sido cuidado sigan creciendo exponencialmente más o menos que de todas las peticiones que tienes en tu dirección que tanto rezago Hola hay en las peticiones que se están haciendo y la pregunta va encaminada a si es necesario reforzar con personal tu área en ese sentido entendemos la situación que se está viviendo por toda la pandemia entendemos también el esfuerzo que han tenido y también conozco la respuesta que han tenido ustedes para dotar este servicio a la población y para mí es muy importante ver de qué manera podemos generar los apoyos o las peticiones en este caso de personal o de equipo si es que se requiere.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: A ver en ese tema Cuántos tenemos ahorita vayamos 4 dictámenes pendientes me imagino que ya no deben de estar prácticamente le voy a decir algo este tema de los dictámenes es un tema que la población se le complica ir a sacar su dictamen y todo el proceso que implica la normativa entonces prácticamente parques y jardines hace dos días teníamos 4 y no atendidos 4 qué es un récord en un cabía estado así aquí el tema es que la ciudadanía se le hace más fácil hacer las cosas por otros medios que a lo mejor es un servicio completamente gratis una poda de un árbol de 16 metros, de 16 18 esos te cobran \$2500 qué es un qué es una cantidad baja aparte tenemos tres arboristas certificados por la

sucesión o sea que una poda si te cuesta \$18000 y la iniciativa privada Entonces tenemos especialistas en la materia pero a veces no sé a lo mejor necesitamos que en lo personal pienso que es falta de educación ambiental e información y de no realizar talleres de información revelación dentro de las colonias para explicarles a los vecinos que es un árbol peligroso qué árbol se tiene que podar cual no cuál es el árbol correcto cuál es el lugar correcto donde va qué especies son las nativas de Guadalajara cuáles especies y se pueden poner o no hacerle como un taller para poder la ciudadanía entienda y se quite esa percepción de es que no vienen apodarlo ya lo mejor ya fuimos a verlo y se nos hizo que no está peligroso porque por la especie porque es un árbol monumental por qué es un árbol que hay que cuidar porque tiene a biofauna porque es un árbol que se hábitat de muchas especies y no está peligroso pero la señora como ya está grande o el señor que vive enfrente que no le gusta regarlo o que no le gusta recoger la basura dice que está peligroso y el árbol no está peligroso es una percepción que a lo mejor el desconocimiento, les pongo un caso Hace unos días fui a revisar un árbol que estaba enfrente una papelería y el señor dueño es el que había reportado el árbol me comentaba que le contara una rama mi respuesta fue si yo le cortó la rama te dejo ese árbol peligroso de domos de capacitar a la ciudadanía que entienda que hacemos personas que somos arboristas y que tenemos la capacidad de saber si un árbol Es peligroso dónde cuándo y cómo cortarlo para que la fauna que vive en ese árbol y las personas que viven alrededor del árbol tengan la certeza de que no se va a dañar nada, dentro del municipio tenemos personal especial dedicado a los árboles Somos unos de los municipios en México que cuenta con este personal además de Zapopan que cuenta con 1 nosotros tenemos tres, te conteste la pregunta o me fui porque a veces me voy por otro lado.

Regidor Miguel Zárate: En el caso de escuelas que están bien amoladas que andan buscando quién les apoye que depende mucho a veces del gobierno del Estado de la secretaría educación o qué otras son federales y que no tienen o que el poquito dinero que tienen a través de las contribuciones voluntarias de los papás no les alcanza y las problemáticas son tremendas qué podemos hacer para este tipo de gestiones de peticiones que constantemente no llegan.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Si lo que podemos hacer y habíamos platicado con la UDG que nosotros le pidamos capacitar a su personal y hacerle una Cuadrilla nosotros podemos decir que caminos compren y en las escuelas Claro que entramos hemos entrado por la carga de trabajo nos cuesta entrar y por A lo mejor la dificultad porque ahí se necesitan trepadores Y sólo tenemos dos estamos entrenando incapacitando cada vez más gente y estamos en proyectos de hacer y certificar cada vez a más gente que tenga ese certificaciones de trepa y poda de árboles Pero ahorita la fecha solamente tenemos unos dos y son los que entran a las escuelas Entonces porque con los camiones no podemos entrar las escuelas porque está muy grande los camiones y a veces las escuelas están mal planeadas y tienen unos árboles hasta atrás donde no entra ni siquiera una camioneta de tres toneladas entonces una escuela nosotros nos representa una semana de estar ahí una semana de dejar de atender a toda la ciudad para sacar las ramas desde atrás el molerlas El tratar de pero si las hace más esta semana hicimos dos no hacemos muchas pero si Tratamos de hacer una escuela por semana de menos.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Alguien más, Regidor Miguel Zárate, sí claro adelante tiene el uso de la voz.

Regidor Miguel Zárate: Eres preguntarte cómo va el tema preguntarte cómo va el tema del muérdago.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Muy buena pregunta, Bueno ahorita el tema del

muérdago está creo que tenemos un 70% de los árboles libres de muérdago porque hemos las zonas más afectadas por el muérdago fue donde metemos el programa de poda que la poda de muérdago no es la misma que podemos hacer en parques es una poda como les explicó más artesanal son como unos serruchos y son pérdidas por qué se tiene que trabajar Manuel se tiene que quitar la plaga manualmente este es una plaga que nos afecta mucho una ave que es una que es un perico verde con gris que se argentino que desplaza las especies nativas de aves mexicanas entonces hay colonias donde la gente dice que son periquitos que están bonitos pero están desplazando a nuestras especies nativas Entonces estamos todavía trabajando en este tema de esta ave y tratando de buscar a la ciudadanía de que se tiene que tener un periquito en jaula que sea de esos no de los que están en peligro de extinción, están dentro de la noche todo esto no es reserva de la reserva del periquito este argentino que tú debes de saber más de aves que yo pero tenemos un avance considerable un árbol para limpiarlo de muérdago se tarda un día una empresa certificada todo un día entonces es un trabajo que no lo puede hacer parques porque es un trabajo artesanal dónde por los sindicatos y todo esto no lo podemos hacer nosotros Porque si ellos tardan un día nosotros perderemos una semana en hacer un árbol Entonces yo creo que es importante seguir aportando y apoyándonos de las empresas calificadas en ese tema porque ya poder acabar con el muérdago.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: muy bien, yo traigo tres temas el primer tema es Cómo va el arbolado que se retiró tenía que llevar a otro. En el tema de mi Macro periférico porque había cientos de árboles que iban a retirarse ya trasplantarse notas periodísticas que en el tramo de Zapopan se perdieron esos árboles por la mala transportación ese es uno El otro es el asunto de los 20 millones que este ayuntamiento aprobó para darle una empresa para hacer todo el tema éste de la poda ya terminó o seguimos Cuál fue cuál fue el destino desde 20 millones qué tanto hizo esa empresa no sé si haces un rato que bajó un 30% el asunto de los derribos lluvia que se cayeron Árboles de la temporada de lluvias y el otro. Eso es que nuestra compañera de Cabildo de fracción expuso en el pleno del ayuntamiento que tiene que ver con que te ha enviado una serie de oficios y que no le han podido responder o dar respuesta copias de los oficios que te ha mandado para tratar de darle la respuesta lo más rápido posible incluso ya anotaron el teléfono del director para que le pegan una reunión de lo corto con ella para efecto que le puedan dar cuenta pendiente con respuesta a las peticiones que son 17 sería entonces el de la poda contratada de 20 millones de pesos y el asunto de mi Macro.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Bueno ese asunto de mi Macro lo trae el gobierno del estado con medio ambiente pero nosotros le podemos decir lo que yo he visto y lo que nos toca a nosotros opinar árboles que no se han dado son porque son árboles introducidos son árboles la mayoría australianos son eucaliptos qué es esos árboles son los que se caen en el temporal son árboles desmochados son árboles que realmente ya no están dando los beneficios que debería de dar un árbol Entonces cuando le preguntaron a todo el mundo que qué querían hacerle la verdad es que todos los que queremos es que hay árboles nativos que abonen a la biofauna y a las especies que tenemos aquí entonces esos árboles trajo Porfirio Díaz esos Eucalipto se los trajo Porfirio Díaz y se ha naturalizado bien en México pero son invasivos no son una planta que sea buena para nuestro entorno entonces la mayoría de los que están en el periférico son esos yo he visto que los guajes y los samanes llama chacra y el tema chacra los han trasplantado con éxito los árboles nativos los han tratado muy bien con unas técnicas muy profesionales yo los he visto porque están por mi oficina y me gusta que traten los árboles nativos de otra manera y a los introducidos de otra manera Esa es la realidad de las cosas por eso a lo mejor se veía muy grotesco pero son árboles que ya no están dando servicios ambientales

el número 2 lo de la empresa son tres empresas no sólo es una las tres mejores empresas de arboricultura en México qué es Green Cover que son empresa el D.F esta California Tree Experts y está Eco Center son tres

empresas que los traemos en los puntos donde traemos muérdago la traemos en los puntos como dijimos debemos muérdago tienen ellos la obligación de hacer un análisis de riesgo del arbolado con un programa que se llama Track qué es donde hacen la manera de reacción tratan de ver cómo están reaccionando el árbol O sino los derriban qué es la metodología ahorita todavía falta y ahorita todavía faltan unos puntos que hay mucho muérdago ahí por Revolución olímpica más o menos por ahí anda una empresa terminando lo de las bodas las otras ya terminaron falta nada más una te ha complicado Y si entretenido porque le damos a las otras les dimos avenida las más peligrosas y ya estaremos a dos, tres o de cuatro o seis árboles por eso están más entretenidos porque son árboles que están peligrosos que tiene mucho muérdago que son focos de infección en la ciudad pero tenemos que atenderlos tenerlos y es un proceso más lento porque es en lugares que están más complicados más complejos en colonos donde no entran los camiones es un tema más especializado.

Sobre el tema de la regidora si lo hemos atendido no me digan que no bueno de todos modos me quedo con esa tarea.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Más tiene alguna otra pregunta, Regidor Luis Cisneros tiene el uso de la voz.

Regidor Luis Cisneros Quirarte: Aprovechando que aquí está el experto digamos por cultura general por conocimiento porque unas especies son nativa dices Y por qué otras no generan los beneficios y no tendrían Por qué estar en la ciudad Cuál es la razón de eso.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: bueno, hay muchas formas nativa porque la cara es por ejemplo la jacaranda Qué es de Brasil puede ser que ya sea nativa que germina que sale sola pero es nativa pero es invasiva Haz de cuenta si va a ser la Barranca o a la primavera *guarniz ticuil* ya está desplazando resinosa al *magnifolia* que si se extinguen esos árboles aquí se extinguen en todo el mundo porque son endémicos entonces esas especies por eso hicimos en el *arboretum* aquí en la Plaza de Armas un muestrario de las especies tapatías por excelencia de hecho dice el botánico más importante para mi gusto que es Oscar Valencia *mastopatía* de todos es el palo chino el que estaba todo el río San Juan de Dios lleno de ese árbol y se los acabaron y quedaron dos árboles donde está la cola de caballo a pues ser el fue por las semillas y nos donó un arbolito chiquito ahí lo tenemos es el árbol más tapatío de todos y si se acaban aquí pues se acaban en todo el mundo, endemismo no que nada más son es el endemismo que nada más son de aquí el endemismo se trata que como por ejemplo el *ficus jaliscana* qué es un árbol nada más de la Barranca que tenemos dos arriba de unas piedras arriba de la Plaza de Armas tiene una avispa que lo poliniza cada ficus es una familia muy grande cada ficus tiene una avispa que lo poliniza una especie de avispa distinta y ese ficus en particular el ficus hay un murciélago que se come su fruto y solamente ese murciélago es el que propaga Entonces ese grado de endemismo y delicado que tenemos nuestro ecosistema y que no le hemos dado la importancia a nuestras especies tapatías por excelencia vienen aquí a gente de todo el mundo que vende aquí los naranjos pero pues eso están en todo el mundo los ficus benjamina pues también están en todo el mundo en el laurel de la India también hay en todo el mundo las galeanas que son de Madagascar también hay en todo el mundo pero los que hay en las Plaza de Armas solamente hay aquí.

Regidor Luis Cisneros Quirarte: hay una política de estas especies nativas y hay acciones en concreto que tienen que ver con preservarla no sé plantarlos si nos plantaras de eso.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Sí, una parte importante de esto es el tema que se

hizo en la Plaza de Armas de armas con lo de INAH que pusimos el bosque subtropical para que quedara 6 meses sin hojas los árboles porque los árboles de aquí por el calor que hace en la Barranca en seis meses tiran la hoja y hacen la fotosíntesis por la corteza son unos árboles súper sobreviviente súper Guerrero se puede decir entonces esa parte es donde está la catedral y el Palacio de Gobierno que van a estar seis meses que se van a poder apreciar y tomar fotos y se van a poder apreciar de una manera espectacular como lo son la catedral y el palacio de gobierno y la otra parte donde está el Paseo alcalde y suburbia creo de pino y encino Qué son los árboles perennes que están verdes todo el año que bueno esas vistas podemos prescindir de ellas no Busco una planeación lo que tenemos en parques y jardines es el árbol correcto en el lugar correcto a lo mejor no siempre usándolos endémicos pero si el árbol correcto en el lugar correcto tratando de poner en alto nuestros árboles nativos endémicos tratar de que los viveros en Guadalajara yo así lo veo como arborista y como que tengo muchos años en este tema Si Guadalajara pone el ejemplo Guadalajara no es Guadalajara Guadalajara y Zapopan Tlaquepaque Michoacán Colima Guadalajara somos un ejemplo en el occidente de la República entonces estas acciones van a permear en todo el occidente Ojalá no vayan a querer poner ficus en Colima pero si vemos importante que tratar de concientizar a la ciudadanía de que pongan el árbol correcto en el lugar correcto no nomás porque hay aquí me regaló un árbol no sé quién y lo voy a ir a poner en el parque o en el camellón no para eso hay expertos.

Regidor Luis Cisneros Quirarte: ¿Zapopan lo hace también?

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: Zapopan también lo hace hacemos mejor aquí en Guadalajara.

Regidora Rosa Elena González: Regidor Luis, perdón pero yo duré meses entendiendo cada árbol y si no me corriges por favor director cada árbol Tiene ciertas características absorbe ciertos nutrientes de la tierra sus raíces expanden de determinada manera sus ramas crecen por ejemplo crecen a lo ancho que tiene que ver el sol el aire la tierra entonces la política que fue adoptado por parte del ayuntamiento impulsada por el director que es esa es como la acaba de decir plantar el árbol correcto en la zona correcta obviamente tienen un lugar preciso porque los nativos y los endémicos son mejores porque por naturaleza tienen todas las palomitas para estar en esos lugares es correcto.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: si es correcto, ve a los nativos a los nativos es muy raro que él desde muérdago no se les pega y que se caigan aparte o por ejemplo el PH del suelo no te vas a gastar un dineral en fertilizantes para que crezcan los sustratos no.

Regidor Luis Cisneros Quirarte: Otra pregunta, el perico que mencionas antes, como es que entre a la ciudad.

Director de Parques y Jardines Jesús Álvarez Martínez: alguien lo trajo en una jaula y cuando ya no lo quiso lo dejo libre, lo vemos como pericos de aquí es gris del pecho con las alas verdes y es un problema que ya nos está pegando.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Alguien tiene otra pregunta, agradecer al director de parques y jardines Jesús Álvarez Martínez.

5. Asuntos varios.



Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: No existen asuntos varios a tratar por lo que avanzamos en el orden del día.

7. Clausura.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo: Damos por concluida la sesión de esta comisión edilicia que es la decimoctava que fue convocada el día de hoy lunes 29 de octubre del 2020 a las 11 horas con 18 minutos se da por concluida, muchas gracias a todos y a todas.

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo
Presidente de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Regidora María Cristina Estrada Domínguez
Vocal de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Regidor Hilario Alejandro Rodríguez Cárdenas
Vocal de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Regidora Rosa Elena González Velasco
Vocal de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Regidor Benito Albarrán Corona
Vocal de la Comisión Edilicia de Medio Ambiente

Regidora Claudia Gabriela Salas Rodríguez
Presidenta de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Síndica Patricia Guadalupe Campos Alfaro
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Regidora Claudia Delgadillo González
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Regidor Rosalío Arredondo Chávez
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Regidor Hilario Alejandro Rodríguez Cárdenas
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública



Regidor Miguel Zarate Hernández
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Regidor Jesús Eduardo Almaguer Ramírez
Vocal de la Comisión Edilicia de Hacienda Pública

Regidor Miguel Zarate Hernández
Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Síndica Patricia Guadalupe Campos Alfaro
Vocal de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidora Rosa Elena González Velasco
de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidor José de Jesús Hernández Barbosa
Vocal de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidor Luis Cisneros Quirate
Vocal de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidora Verónica Gabriela Flores Pérez
Vocal de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana

Regidor Víctor Manuel Páez Calvillo
Vocal de la Comisión Edilicia de Asuntos y Coordinación Metropolitana